Homenaje de Calzada de Calatrava a Eusebio Molina Serrano

(1853-1924) en el 150 aniversario de su nacimiento

Hacemos un recorrido por las Leyes, normas y reglamentos referidos al ámbito de la Sanidad Animal que se han sucedido en nuestro país, especialmente a partir de principios del siglo pasado, donde este ámbito de derecho administrativo ha sido uno de los de mayor producción normativa.

ara aquellos amables lectores que nos siguen y para aquellos otros que prestan su ayuda desinteresada a la Asociación Española de Historia de la Veterinaria, y a la Madrileña de particular, les adelanto que estamos de enhorabuena. De forma clara, decidida y brillante los Colegios profesionales están celebrando sus Centenarios.

Los veterinarios españoles están demos-



Eusebio Molina.

adelantados de la Salud Pública y de la investigación básica, por citar sólo dos de las misiones que contribuyen a la idea de progreso de las sociedades organizadas y estables. Entre los Colegios que conmemoraron brillantemente y con notable éxito su efeméride escogemos el de Ciudad Real por ser este el que nos va a permitir justificar nuestro artículo. El Colegio ciudadrealeño conmemoró con numerosos actos científicos, culturales y sociales su primer Centenario. Uno de ellos fue la Exposición temporal "Veterinaria y Sociedad ciudadrealeña" que se organizó en el Museo de Arte Contemporáneo López Villaseñor. La ruta temática se centró en torno a la contribución y aportes científicos que la veterinaria manchega ha realizado en el campo de la higiene, salud pública, zootecnia, reproducción asistida y seguridad alimentaria. Pero, aún siendo importantes estos aspectos profesionales, los veterinarios de Ciudad Real dedicaron por justicia histórica un panel destinado a recordar y mostrar los logros de aquellos veterinarios que dejaron huella y obra. Entre ellos figuró uno de los manchegos más ilustres, nos referimos a Eusebio Molina. La exposición temática se abrió al público en ge-

neral para su contemplación y deleite, ofreciendo por primera vez

la obra condensada de este manchego ilustre. La exposición que alcanzó notable éxito fue clausurada por el presidente Barreda. Entre

trando una vez más a la sociedad su importane función como

Luis Moreno Fdez-Caparrós

Presidente de la Asociación Madrileña de Historia de la Veterinaria Imorfer@oc.mde.es los asistentes se encontraba el Alcalde de Calzada de Calatrava y Vicepresidente 1º de la Diputación Francisco Espinosa el cual, atraído por la obra y personalidad del protagonista, se comprometió a realizar en el primer trimestre del 2006 un homenaje a este ilustre calzadeño. Por su condición de veterinario militar los componentes de dicho Cuerpo decidieron ofrecer una placa conmemorativa para que fuese colocada en la calle que este veterinario tiene dedicada en Calzada. El proyecto cuajó y el Alcalde organizó un brillante acto el pasado día 21 de marzo en el Centro Cultural "Rafael Serrano Martínez".

A dicho acto asistieron los miembros de la Corporación de Calzada de Calatrava y representantes de estamentos académicos, científicos y profesionales de la veterinaria civil y militar, así como los patronos de la recién creada "Fundación Científico Cultural Eusebio Molina Serrano" y miem-



bros de la Asociación Española y Madrileña de Historia de la Veterinaria. La Veterinaria Militar estuvo representada por el General Veterinario Jefe de Apoyo Veterinario de la Inspección General de Sanidad de la Defensa, acompañado por una Comisión de Jefes, Oficiales y Suboficiales.

El homenaje se inició con el ofrecimiento de una Placa que la veterinaria militar donaba a la Ciudad de Calzada. El Excmo. Sr. General Veterinario David Tabanera del Real pronunció las siguientes palabras:

El Alcalde de Calzada Franciasco Espinosa acompañado por el Coronel Aguilera, Coronel Caparrós, General Tabanera y Dra. Celia Cámara, presidente del Colegio de Veterinarios de Ciudad Real.



"Excmas. e Ilmas. Autoridades, Sras, Sres, mis queridos amigos de Calzada de Calatrava:

Todo acto de homenaje a un miembro singular de una comunidad tiene diferentes lecturas que podemos simplificarlas en dos grandes grupos. Una, de reconocimiento social y la otra, no menos importante, de emotividad. Ambas son las que estamos viviendo en este instante.

Eusebio Molina Serrano, nuestro Coronel Molina, ya fue reconocido por los habitantes de Calzada de Calatrava en 1911 cuando la Alcaldía le dedicó esta calle. Ya hemos dicho en otras ocasiones que si la grandeza de los pueblos se mide por la capacidad de recuerdo que éstos tienen para con los miembros destacados de su comunidad, Calzada cumplió con creces al dedicar esta calle a uno de sus hijos que destacó en el campo de las Ciencias Veterinarias.

El homenaje que hoy se le tributa en esta ciudad, después de 150 años de su nacimiento, colma de satisfacción a numerosos sectores de la Ciencia y profesión veterinarias a la que Molina sirvió con grandeza de miras. Muchos de los logros obtenidos en el campo de la Higiene, de la Salud Pública y de la Zootecnia se deben a su persona. Los historiadores y cronistas de la historia de la ciencia española disponen desde hoy de nuevos datos para incorporar a sus estudios e investigaciones.

La Veterinaria Militar tampoco podía faltar hoy en este homenaje que los hijos de Calzada, con su Alcalde y Corporación al frente, rinden a Molina.

Eusebio Molina Serrano fue un miembro muy importante de la Veterinaria Militar española a la que proyectó social y profesionalmente. Muchos de los logros obtenidos por la veterinaria civil y militar no dejan de ser más que el fruto de su herencia.

Sr. Alcalde: los veterinarios militares no queremos dejar pasar esta ocasión histórica para testimoniarle el afecto que tenemos a Calzada de Calatrava y en prueba de amistad le ruego que acepte esta placa para que colocada en la calle del Coronel Molina recuerde a todos los convecinos que Eusebio Molina Serrano engrandeció la Ciencia española y también a Calzada de Calatrava.

Muchas gracias."





A la izquierda el Alcalde de Calzada, Francisco Espinosa, durante su intervención.
A la derecha, el Coronel Caparrós y presidente de la AMHV contesta a las preguntas de los visitantes a la exposición.

La Dra. Cámara Gazanz, presidenta del Colegio Oficial de Veterinarios mostró su alegría por este acto que se tributaba merecidamente al primer Presidente de Honor que tenía el Colegio y recordó que en noviembre se había creado por iniciativa colegial la Fundación Molina Serrano, una Fundación que nacía con vocación de servicio para todos los veterinarios y para recoger y dar proyección a numerosas actividades científico-culturales de la comunidad de Castilla-La Mancha. La intervención del Alcalde (foto 3) se centró en reconocer que Calzada era cuna de singulares personalidades del mundo del Séptimo arte y también de la Ciencia puesto que el homenaje se estaba realizando en el Centro Cultural dedicado a un eminente cirujano. Con respecto a Molina dijo:

"Ya ha adelantado el General que si la grandeza de los pueblos se mide por la capacidad de recuerdo que tienen éstos para no olvidar a sus hijos más brillantes, Calzada de Calatrava cumplió en 1911 al dedicar una



calle al "Coronel Molina". Hoy, después de casi cien años, nuestra ciudad no quiere dejar pasar el 150 Aniversario de su nacimiento para recordar la obra de este campeón de la Ciencia española. Reconocemos que Molina ya no nos pertenece en exclusividad pues su obra ha sido reconocida en el ámbito de las ciencias de la salud y de la Zootecnia. Su triunfo en el plano nacional e internacional nos enorgullece. Molina ya forma parte de la historia de la ciencia y del pensamiento científico español. Nosotros, los calzadeños, nos sentimos muy orgullosos de haber contribuido a ello. Cuando se inicia el siglo XXI el Ayuntamiento de Calzada no quiere dejar pasar esta oportunidad para demostrar una vez más su generosidad para con Eusebio Molina Serrano por haber engrandecido el nombre de nuestra ciudad."

Como conservador del Museo de Veterinaria Militar, tuve la inmensa suerte de poder realizar una semblanza de Molina así como explicar a los numerosos asistentes el objeto de la exposición temporal, que por primera vez exponía una selección de sus trabajos originales y apuntes manuscritos inéditos.

Durante los siete días que estuvo abierta la exposición al público (del 16 al 28 de marzo) fue visitada por más de 1.700 personas, jun verdadero éxito del que todos los miembros de las Asociaciones de Historia de la Veterinaria podemos estar orgullosos!

Vista parcial de la exposición "El tiempo y la obra de Molina".